

Continuer à sauvegarder la maison alsacienne

Avec près de 40 maisons alsaciennes primées dans le canton de Geispolsheim et le village de Hindisheim, l'Association de sauvegarde de la maison alsacienne est satisfaite de sa moisson : la preuve que son message passe de mieux en mieux.

■ Chaque année, l'ASMA choisit un canton et ses membres bénévoles passent des heures à sillonner les rues des villages et à sélectionner des maisons alsaciennes, humbles ou imposantes, dont la restauration mérite un coup de chapeau. «Le respect du patrimoine de nos maisons alsaciennes est une démarche culturelle et économique», a relevé Sébastien Zaegel, conseiller général, «car beaucoup de visiteurs viennent pour leur cachet». Après Brumath et ses environs en 2008, les amis de l'ASMA ont tenu leur assemblée générale hier à Fegersheim, découvrant pour certains une commune qui compte plusieurs belles maisons à colombages. Mais dans le futur ? Il y a deux mois l'ASMA a participé à une manifestation contre la démolition programmée d'une vénérable maison à colombages au centre d'Erstein : «La maison a été démolie et un immeuble collectif sera construit à sa place par l'OPUS 67, une rupture totale dans l'harmonie de la rue», a résumé Francis Wendling qui plaide pour une réhabilitation. Le président de l'ASMA a profité de l'occasion pour rappeler aux amoureux du patrimoine que dans ce type d'affaire, il fallait réagir rapidement et non pas attendre



Quinze diplômes d'encouragement, 11 médailles d'argent et 12 médailles d'or (dont cette maison de Hipsheim) ont récompensé les propriétaires ayant restauré leur bien sans trahir le style régional. (Photo DNA - Cédric Joubert)

un an après la délivrance du permis de construire... Inlassablement sensibiliser les particuliers mais aussi les collectivités à la valeur du patrimoine architectural alsacien, l'ASMA continuera à le faire. Comme elle s'y est attelée depuis 1972, à travers des conférences-projections, des participations à des fêtes (comme à la Streisselhochzeit à Seebach) ou aux Journées

du patrimoine, en recevant le public dans plusieurs remarquables maisons alsaciennes.

Visites d'architectes-conseil

La réalisation d'un DVD et d'un nouveau livre pratique est au programme 2009-2010 de l'association. Dont le site internet a été entièrement repensé par Francis Wendling

et Michèle Turlin. En plus de la revue «S'Blättel», ce site, en grande partie accessible à tous les internautes, livre une foule d'informations sur les différents types d'habitat des terroirs alsaciens de l'Outre-Forêt au Sundgau. Il dévoile aussi les éléments typiques du bâti (cheminée, oriel, lucarne...), les règles d'un chantier bien mené etc. L'année dernière, «nos quatre archi-

tectes-conseil ont aussi rendu douze visites à des nouveaux membres désirant s'engager dans une restauration», a ajouté le président. Qui, avec d'autres spécialistes, s'est aussi rendu à Buswiller voir une maison de 1599 afin d'étudier avec le propriétaire les conditions posées par les Monuments historiques, «et elles n'étaient pas simples...» Pour décrocher une des 38 médailles décernées hier par l'ASMA aux propriétaires de maisons alsaciennes restaurées avec goût, pas besoin d'être un puriste. Commentant la présentation des différentes maisons avec les propriétaires, nombreux à avoir répondu à l'invitation de l'association pour la cérémonie, l'expert de l'ASMA s'est avant tout voulu pédagogue. Signalant ici que des tuiles traditionnelles dite Bieberchwantz (queue de castor) seraient plus appropriées que des tuiles mécaniques ou là que des fenêtres en bois seraient plus en harmonie avec le style de la maison que d'autres en PVC. Repartant avec un diplôme, un des propriétaires, félicité pour avoir bien restauré sa maison, relevait avec humour : «Dommage, y a pas de chèque!»

M. B-G

Contact : 00388877731 (Éliane Dercaïne, vice-présidente) ou wendlingfr@wanadoo.fr Site web : www.asma.fr